

## **Allocution du**

**Dr Ahmed bin Salem Al-Mandhari**  
**Directeur régional de l'Organisation mondiale de la Santé**  
**pour la Méditerranée orientale**

**À l'occasion de la**  
**soixante-sixième session du Comité régional**  
**de l'OMS pour la Méditerranée orientale,**  
**Téhéran (République islamique d'Iran)**  
**14-17 octobre 2019**

**بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ**

Son Excellence le Dr Hassan Rouhani, Président de la République islamique d'Iran,

Excellences, membres du Comité régional,

Mon cher ami Dr Tedros Adhanom, Directeur général de l'Organisation mondiale de la Santé,

Excellences, chefs de missions diplomatiques,

Distingués représentants des institutions des Nations Unies et des organisations communautaires,

Mesdames et Messieurs,

Que la miséricorde d'Allah et Ses bénédictions soient sur vous,

Le Tout-Puissant dit dans son livre sacré : « Œuvrez, car Allah va voir votre œuvre, de même que Son messager et les croyants ». Dieu le Très Majestueux a dit vrai

Permettez-moi de commencer en adressant mes sincères remerciements et ma profonde gratitude à Son Excellence le Président Hassan Rouhani, ainsi qu'au peuple et aux dirigeants de la République islamique d'Iran, qui accueillent la soixante-sixième session du Comité régional de l'OMS pour la Méditerranée orientale, ici à Téhéran, cette belle ville de la République islamique d'Iran, dont la renommée n'est plus à faire, et qui associe une civilisation révérencée à un esprit moderne, et se distingue par l'hospitalité de son peuple. Téhéran nous offre tout ce qui permet à un lieu de contribuer au succès d'une session du Comité régional.

Mesdames et Messieurs,

Une année s'est écoulée depuis que nous nous sommes réunis à Khartoum - un événement mémorable au cours duquel nous avons adopté d'importantes résolutions destinées à servir notre Région. Durant cette année, nous avons rencontré des défis, mais chacun d'entre eux a constitué une opportunité d'apprendre. Ce fut une année riche en activités qui nous ont permis d'accroître nos connaissances, d'améliorer nos compétences et de consolider nos expériences afin de dépasser ces obstacles. Relever les défis et en tirer des enseignements est tout à fait conforme à notre vision pour la Région, Vision 2023 : la santé pour tous et par tous, que vous avez approuvée lors de la session de l'année dernière.

Excellences, chers invités,

Cette réunion annuelle revêt une importance primordiale, car elle représente une occasion de passer en revue les récentes réalisations en matière de santé dans notre Région, de partager des expériences réussies, d'améliorer la collaboration et d'élargir nos horizons de travail dans la Région et au-delà. En effet, cette réunion nous permet de rappeler que la santé est et qu'elle sera toujours un droit pour tous, car nous sommes fermement convaincus que cette dernière est une condition préalable au développement, et non une conséquence de celui-ci. La réalisation de la santé aura un impact significatif et positif sur la productivité des individus et des communautés et améliorera leur statut éducatif et leur niveau de vie. Les parties prenantes du secteur de la santé dans les instances internationales ont confirmé cet état de fait. J'ai eu l'honneur de participer à la première réunion de haut niveau des Nations Unies sur la couverture sanitaire universelle, qui a abouti à l'adoption d'une déclaration politique à cet égard, et nous espérons que cette déclaration nous incitera tous à poursuivre notre engagement en faveur de la réalisation de la couverture sanitaire au sein des pays de notre Région.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Nous vivons tous dans une Région connue par la richesse de son histoire, de ses civilisations et de son patrimoine. Elle est privilégiée par sa situation géographique, son climat ainsi que ses ressources naturelles et humaines uniques. Malheureusement, la situation sanitaire des habitants de la Région se détériore gravement à cause des conflits, des catastrophes naturelles, des épidémies et des conflits politiques, ce qui a des conséquences négatives sur le niveau de prestation et de disponibilité des services de santé dans certains pays de la Région. Lorsque je me suis rendu dans 20 pays de la Région, j'ai visité de nombreux établissements de santé et j'ai vu des cas qu'il n'est possible de décrire qu'en recourant à un seul adjectif : « catastrophique ».

Dans un pays, j'ai vu trois nourrissons qui partageaient le même lit dans un service des urgences, attendant plusieurs jours pour une anesthésie.

Dans un autre pays, un homme de 50 ans a rendu son dernier soupir aux services des urgences, faute du traitement nécessaire pour lui sauver la vie.

À côté de lui gisait un autre homme dont les fils se relayaient pour lui insuffler de l'air dans les poumons, car il n'y avait pas de lits disponibles dans l'unité de soins intensifs.

J'ai rencontré un garçon âgé de quatre ans qui passait cinq heures en voiture avec sa mère, une semaine sur deux, pour recevoir une dose de chimiothérapie, dont le coût était entièrement à la charge de la famille.

J'ai vu un homme de 30 ans souffrant d'insuffisance rénale mourir d'une dialyse infructueuse.

Dans un autre pays, j'ai vu l'unique enfant d'une famille infecté par la poliomyélite, une maladie qui a été éradiquée dans le monde entier, à l'exception de notre Région.

J'ai pris dans mes bras un nourrisson de 10 mois infecté par le VIH, alors que ses parents n'étaient pas séropositifs.

Dans d'autres pays, j'ai porté une fillette de quatre ans qui semblait n'avoir que six mois du fait de la malnutrition. J'ai rencontré une fillette de six ans qui ressemblait à une femme de 100 ans, toujours à cause de la malnutrition. Lors d'une de mes visites, j'ai vu une mère souffrant de malnutrition. Elle avait trois enfants d'âge très rapproché, le plus jeune étant encore un nourrisson. J'ai rencontré un médecin qui travaillait jour et nuit dans un centre de traitement du choléra, qui est décédé, quelques jours plus tard, des suites de cette maladie.

Mesdames et Messieurs,

Ce triste tableau de la situation sanitaire dans notre Région ne nous empêche pas d'apprécier les efforts louables déployés par de nombreuses parties pour s'attaquer à ces conditions défavorables.

J'ai eu l'occasion de rencontrer une équipe médicale dont les membres ont passé de longues heures à effectuer une opération complexe requérant le plus grand soin et la plus grande précision, malgré des ressources et des capacités limitées ainsi que des conditions difficiles dans leur établissement de santé. Heureusement, le patient s'est rétabli.

J'ai également rencontré des agents de santé qui parcouraient des kilomètres à pied pour vacciner un groupe d'enfants dans un village isolé, mettant ainsi leur propre vie en danger.

J'ai porté entre mes mains une fillette de trois ans sur le point de mourir de malnutrition lorsque ses parents l'ont emmenée dans un centre d'alimentation thérapeutique. Trois semaines plus tard, elle était complètement rétablie et avait un grand sourire, tout comme ses parents et les agents de santé. J'ai eu le grand plaisir de rencontrer une obstétricienne à la retraite qui se rendait à l'hôpital régulièrement pour aider l'équipe médicale en sous-effectif.

De plus, j'ai rencontré un groupe de spécialistes de la santé de notre Région qui ont pris leur retraite après une longue expérience dans leurs domaines de spécialisation respectifs. Ils insistent pour mettre leurs expériences et leurs qualifications au service de la Région et de ses habitants, ce qui constitue un bel exemple pour nous tous en assumant ce devoir national, humanitaire et éthique. J'ai également rencontré des responsables de la santé de plusieurs hôpitaux et centres de soins de santé primaires, respirant l'optimisme et le contentement, malgré le surpeuplement de ces institutions et le manque de ressources matérielles et humaines.

En outre, j'ai été témoin d'exemples remarquables de participation communautaire aux services de la santé impliquant tous les segments de la société. De telles expériences sont la véritable incarnation de notre vision régionale de « la santé pour tous et par tous ». J'ai appris que des projets sont mis en œuvre de manière créative et innovante pour économiser du temps, de l'énergie et de l'argent.

Ainsi, mes chers consœurs et confrères, nous avons des exemples de la manière dont nous pouvons réellement changer la triste réalité de la santé dans notre Région et surmonter les défis, les difficultés et les facteurs négatifs auxquels nous sommes confrontés. Ensemble, nous pouvons inverser la situation.

Il y a quelques jours à peine, la Commission régionale de vérification de l'élimination de la rougeole et de la rubéole dans la Région de la Méditerranée orientale a déclaré la République islamique d'Iran exempte de rougeole. De même, en mai 2019, la même commission a confirmé que la rougeole et la rubéole avaient été éliminées à Bahreïn et à Oman. Ces grands succès montrent l'impact de ce que nous pouvons réaliser. Je tiens à féliciter les gouvernements et les populations de ces pays pour cette réalisation remarquable et remercier tous ceux qui y ont contribué.

À l'OMS, nous avons commencé à travailler dans un esprit positif et nous avons clairement défini notre vision de ce que pourrait être notre Région en 2023 –une vision que vous avez accueillie favorablement lors de la dernière session du Comité régional. Vous nous avez encouragés à aller plus loin et nous l'avons fait. Au cours de la présente session, nous vous dévoilerons la prochaine étape, notre stratégie régionale pour la période 2020-2023, que nous avons élaborée en coopération avec vous ainsi qu'avec tous les partenaires et qui nous permettra de passer de la parole aux actes et de la théorie à la pratique.

La stratégie régionale décrit les objectifs stratégiques clés que nous espérons atteindre pour chacune des priorités définies dans la Vision 2023. Elle identifie également les orientations que nous pouvons suivre pour atteindre chaque objectif

stratégique. Nous souhaitons vivement que la stratégie comporte un mécanisme clair permettant d'identifier les résultats obtenus et de mesurer l'impact de ces interventions. Permettez-moi de vous assurer que nous travaillerons sans relâche et de manière innovante pour mettre en œuvre la plupart des 10 initiatives prioritaires identifiées dans la Vision 2023 pour une action immédiate au cours des 12 premiers mois.

Mesdames et Messieurs,

Nous avons un devoir moral, professionnel, humain et religieux, selon les paroles de notre Prophète (Paix et Salut sur lui) : « Les croyants entre eux sont tels un édifice dont les éléments se consolident les uns les autres. » et aussi « Vous verrez les croyants à travers leur bonté, leur affection et leur attachement réciproque, constituer comme un corps ; quand l'un des membres souffre, il transmet sa fièvre et son insomnie à tout son corps. »

Saadi Shirazi, également connu en tant que poète de l'humanité ou de maître de la parole, a écrit :

*Les fils d'Adam sont les membres d'un même corps, car dans la création ils sont d'une seule et même nature.*

*Lorsque la fortune jette un membre dans la douleur, il ne reste point de repos aux autres.*

Il est donc impératif pour nous tous d'unir nos forces et de collaborer ensemble pour servir cette Région, lui permettre d'atteindre ses objectifs en matière de santé et de mettre en place des systèmes de santé permettant à chaque citoyen d'exercer pleinement son droit à la santé sans discrimination, négligence ni fardeau financier.

Nous espérons sincèrement que cette session nous aidera à atteindre la cohérence, la fraternité et la solidarité afin de progresser ensemble et d'améliorer la situation

sanitaire des pays de la Région. Des discussions très utiles ont eu lieu hier lors des réunions techniques préalables au Comité régional, et nous avons maintenant devant nous un programme chargé de trois jours, ainsi que des réunions parallèles, couvrant un large éventail de problèmes de santé préoccupants pour notre Région.

Nous avons cherché à créer une session innovante en introduisant des nouvelles idées : nous utilisons davantage de vidéos et d'animations lors des réunions. Nous avons également décidé de faire de cette session du Comité régional, la première « sans support papier » : tous les documents sont disponibles sous forme électronique via diverses plateformes. Et nous avons organisé une exposition montrant les exemples de réussite, qui mettent en vedette tous les pays de la Région.

Mesdames et Messieurs,

Je suis convaincu que les questions inscrites à notre ordre du jour sont importantes pour tous ceux qui travaillent dans le domaine de la santé publique dans notre Région. J'espère donc que chacun contribuera à éclairer et à enrichir le débat afin que nous puissions formuler les recommandations appropriées et adopter des résolutions efficaces qui nous aideront à conduire le changement requis dans chaque pays de notre Région, conformément à notre vision de « La santé pour tous et par tous ».

Pour conclure, je voudrais une fois encore remercier la République islamique d'Iran pour son accueil cordial, son hospitalité et pour l'attention portée à toutes les étapes de la préparation et de la conduite de cette session.

Je souhaiterai également remercier tous les membres du sous-comité du programme du Comité régional, ainsi que mes collègues du Bureau régional de l'OMS et de notre bureau de pays ici en République islamique d'Iran, qui ont tous travaillé sans relâche pour élaborer le programme et préparer une session du Comité régional qui, je l'espère, s'avérera être une étape importante dans la mise en œuvre des différents programmes de santé et de la stratégie régionale. Aux trois niveaux de l'OMS, nous vous assurons de notre détermination à fournir le maximum de soutien technique

pour que le troisième objectif et les autres cibles liées à la santé des Objectifs de développement durable soient réalisés en collaboration avec diverses institutions gouvernementales et de la société civile, et en partenariat avec d'autres institutions des Nations Unies. Je vous souhaite tout le succès possible pour le bien de cette Région et de ses habitants.

J'aimerais conclure par un verset du Coran dans lequel Allah le Tout-Puissant dit : « Et quiconque lui fait don de la vie, c'est comme s'il faisait don de la vie à tous les hommes. » Vous servez vos pays et vos peuples, ainsi que l'humanité tout entière, en améliorant la santé et en sauvant la vie des membres des sociétés. Je vous félicite pour ce grand honneur et je demande à Dieu de nous aider et de vous aider au mieux.

Que notre devise soit toujours :

**Salamat Baraye Hameh - Hameh Baraye Salamat** (La santé pour tous et par tous)

**Ba Sepas**

Merci de votre attention.